
l. INS'TITUTO ELECTORAi.. 
CIUDAD DE Mblco 

CONSTllUYJ!NDO lll!MOCRACIA 

C~ 11CNICOQUE EMITlM LA OPINION SOBRE EL EBTADO ACTUAL 
DEL SISTEMA ELECTR6NICO POR INTERNET Y, EN 8U CASO, LA RECOMENDACION 

DE SU UTILIZACION EN LA ELECCION DE COMfTU CIUDADANOS Y CONSEJOB 
DE LOS PUEBLOS :Z019Y DE LA CONSULTA CIUDAOANA 

SOBRE PRESUPUESTO PARTICIPAtM> 2020 
Seslon de lnstalaci6n 

MINUJ A DE LA. SESl6N DE INSTALACl6N DEL COM/TE TECNICO QUE 
EMIT/RA LA OPINION SOBRE EL ESTADO ACTUAL DEL SISTEMA 
ELECTRON/CO POR INTERNET Y, EN SU CASO, LA RECOMENDAC/ON DE 
SU UTILIZACION EN LA ELECCION DE COM/TES CIUDADANOS Y 
CONSEJOS DE LOS PUEBLOS 2019 Y DE LA CONSULTA C/UDADANA 
SOBRE EL PRESUPUESTO PARTICIPAT/VO 2020. 

El 7 de febrero de 2019, en la Sala Anexa a fa Secretaria Administrativa, ubicada 

en las oficinas centrales del lnstituto Electoral de la Ciudad de Mexico (IECM), sito 

en Huizaches 25, Col. Rancho Los Colorines, Demarcaci6n Tlalpan, C.P. 14386, 

Ciudad de Mexico, a las 17 horas con 15 minutos inici6 la Sesi6n de lnstalaei6n 

del Comite Tecnico que emitirtJ la opini6n sobre el estado actual de/ Sistema 

Electronico por Internet y, en su caso, la recomendaci6n de su utilizaci6n en. la 

Elecci6n de Comites Ciudadanos y Consejos de los Pueblos 2019 y de la Consulta 

Ciudadana sobre el Presupuesto Participativo 2020 (COTESEI}, con la 

participaci6n de las y los integrantes siguientes: 

Oscar Alejandro Rodriguez Paz Coordinador del COTESEI 

Carlos Castro Mendoza 

Fernando Jose oraz Naranjo 

Gina Gallegos Garcra 

Olga Gonzalez Martinez 

lntegrante del COTESEI 

lntegrante del COTESEI 

lntegrante del COTESEI 

lntegrante del COTESEI 

Francisco Jose Ramb6 Rodriguez-Henriquez lntegrante del COTESEI 

Delia Guadalupe del Toro L6pez Secretaria Tecnica del COTESEI 

Con caracter de invitaci6n asistieron del IECM: 

Myriam Alarc6n Reyes 

Gabriela Williams Salazar 

Carolina del Angel Cruz 

Consejera Electoral 

Consejera Electoral 

Consejera Electoral J \ 



~ ) INSfflUTO .•. ELECTORAL :!J I CIUDAD DE MblCO 
ANOS ' ~11lUYENOQ llBMOCJIA(.'lA 

Bernardo Valle Monroy 

COMITE ffCNICO QUE EMITiRA LA OPINION SOBRE.EL ESTADO ACTUAL 
DEL SISTEMA ELECTR0NICO POR INTERNET Y, EN SU CASO, LA RECOMENDACl6N 

DE SU UTILIZACION EN LA ELECCl6" DE. COMITES CIUDADANOS Y C.ONSEJOS 
DE LOS PUEBLOS·2019 Y DE LA CONSUL TA CIUDAOANA 

. . SOBRE PRESUPUESTO PARTICIPATIVO 2020. 
. . Seai6n de lnstalacion 

-consejero Electoral 

Yuri Gabriel Beltran Miranda Consejero Electoral 

Mauricio Huesca Rodriguez Consejero Electoral 

Ruben Geraldo Venegas Secretario Ejecutivo 

Gerardo. Suarez Islas Encargado del despacho de la Contraloria 
lnterna 

Imelda Guevara Olvera Encargada del despacho de la Unidad 
Tecnica de Vinculaci6n con Organismos 
Externos. 

Rodian Adalberto Rangel Rivera En representaci6n de la Direcci6n Ejecutiva 
de Participaci6n Ciudadana y Capacitaci6n, 
design ado mediante Oficio 
I ECM/DEPCyC/154/2019. 

Oliver Juarez Cervantes En representaci6n de la Unidad Tecnica de 
Comunicaci6n Social y Difusi6n, designado 
mediante Oficio IECM/UTCSyD/0061/2019. 

Como representantes de los Partidos Politicos acreditados ante el Consejo 

General del lnstituto Electoral, asistieron: 

Victor Manuel Camarena Representante suptente del Partido 
Meixueiro Revolucionario I nstitucional 

Yaremi Escoba'r Martinez Representante suplente del Partido 
Encuentro Social 

Como integrantes de la Red de Observaci6n del IECM, asistieron: 

Arturo Alvarez Caparruz 

Greta Rios Tellez Sill 

Aline Zunzunegui Lopez 

Gloria Alcocer Olmos 

Camara de Comercio de la Ciudad de Mexico 
(CANACO) 

Ollin J6venes en Movimiento A.C. 

Ollin J6venes en Movimiento A.C. 

lntegrante de la Red de 3trvacio~ 



COMIT't ~CNICO QUE EMmRA LA OPINION SOBRE EL ESTA.DO ACTUAL 
DEL SISTEMA ELECTRONICO POR INTERNET Y, EN SU CASO, LA Rl;COMENDACION 

DE SU UTIUZACION EN LA ELECCIOft DE COMlTU CIUOAOANOS.Y CONSEJ08 
DE LOS PUEBLOS 2019 YOE LA CON$ULTA CIUOADANA 

SOBRE PRESUPUESTO PARTICIPATIVO 2020 
Sffi6n ~ lnttalaclon 

Jose Luis Contreras Flores 

Martha Andrea Mejia Hernandez 

Gonzalo Zepeda 

lntegrante de la Red de Observaci6n 

lntegrante de la Red de Observaci6n 

lntegrante de la Red de Observaci6n 

Verificado el qu6rum para sesionar, la Secretaria Tecnica del Comit4a puso a 

consideraci6n de los integrantes el proyecto de orden del dfa: 

1. lnstalaci6n del Comite Tecnico que emitira la Opini6n sobre el estado actual 

de/ Sistema Electr6nico por Internet y, en su caso, la recomendaci6n de su 

utilizaci6n en la Elecci6n de Comites Ciudadanos y Consejos de los Pueblos 

2019 y de la Consulta Ciudadana sobre Presupuesto Participativo 2020, de 

conforrnidad con el IECM/ACU-CG-008/2019 del Consejo General del 

lnstituto Electoral de la Ciudad de Mexico del 31 de enero del atio en curso. 

2. Presentaci6n de los integrantes del Comite Tecnico. 

3. Presentaci6n del Documento Rector para la conformaci6n y funcionamiento 

def Comite Tecnico que emitifa la Opini6n sobre el estado actual de/ Sistema 

Electr6nico por Internet y, en su caso, la recomendaci6n de su utilizaci6n en 

la Elecci6n de Comites Ciudadanos y Consejos de los Pueblos 2019 y de la 

Consulta Ciudadana sabre Presupuesto Participativo 2020. 

4. Presentaci6n y, en su caso, aprobaci6n del Plan de Trabajo de/ Comite 

Tecnico. 

5. Presentaci6n y, en su caso; aprobaci6n del Calendario de Sesiones 

Ordinarias de/ ComitlJ Tecnico. 

6. Presentaci6n def Flujo de Operaci6n def Sistema Electr6nico por Internet de/ 

lnstituto Electoral de la Ciudad de Mexico. 
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~ l lNSTITUTO ELECTORAL '}!J CIUDAD DE MEXICO 
ANOS CONSTRVV!!NOO ll11MOCRACIA 

COMITE TECNICO QUE EMITIM lA OPINION SOBRE EL ESTAOO ACTUAL 
DEL SISTEMA ELECTR<>NICO .POR INTERNET V, EN SU CASO, lA RECOMENDACION 

DE SU UTILIZAC16N EN LA ELECCf6N DE COMITES CIUDADANOS Y CONSEJOS 
. DE LOS PUEBLOS 2019 Y DE LA CONSULTA CIUDADANA 

SOBRE PRESUPUESTO PARTICIPATIVO 2020 
Sesi6n de lnstalacion 

Al no haber algun comentario de quienes integran el Comite, se consult6 en 

votaci6n econ6mica y se aprob6 por unanimidad de votos el orden del dia. 

Acto seguido, la Secretaria Tecnica solicit6 su anuencia para consultar a los 

integrantes del Comite la dispensa total de la lectura de los documentos de la 

sesi6n, en virtud de que habian sido enviados con anterioridad, aprobandose por 

unanimidad de los presentes. 

1. lnstalation del Comite Tecnico que emitira la Opinion sabre el estado 
ac_tual de/ Sistema Electr6nico por Internet y, en su caso, la 
recomendaci6n de su utilizaci6n en la Elecci6n de Comites 
Ciudadanos y Consejos de los Pueblos 2019 y de la Consulta 
Ciudadana sobre Presupuesto Partlcipativo 2020, de conformidad con 
el IECM/ACU-CG-008/2019 del Consejo General del lnstituto Electoral 
de la Ciudad de Mexico del 31 de enero del aiio en curso. 

El Licenciado 6scar Alejandro Rodriguez Paz, Coordinador del Comite, en 

cumplimiento del Acuerdo IECM/ACU-CG-008/2019 aprobado el 31 de enero de 

2019 por el Consejo General del lnstituto Electoral de la Ciudad de Mexico, a las 

17: 15 horas del 7 de febrero de 2019 decfar6 formalmente instalado el Comite 

Tecnico que Emitira la Opini6n sobre el estado .. actual def Sistema Electr6nico por 

Internet y, en su caso, Ja· recomendaci6n de su utilizaci6n. en la Elecci6n de 

Comites Ciud§Jdanos y Consejos de los Pueblos 2019, y · la C,onsulta Ciudadana 

sobre Presupuesto Parlicipativo 2020. 

La Consejera Electoral Myriam Alarcon Reyes extern6 una felicitaci6n a tos 

integrantes del Camile por lo trascendente del trabajo que se realizara y resalt6 

que, ademas de los avances que se han tenido, se podrian otorgar mas 

oportunidades a la ciudadania para que pueda emitir su voto de forma segura, a 

traves de estos mecanismos. 

Asimismo, mencion6 que con el trabajo que se realice se encontraran areas de 

oportunidad que permitan fc1cilitar y optimizar la participaci6n de las y los 

ciudadanos, asi como reducir costos para las mecanismos de participaci6n 

ciudadana, y asi ser punto de partlda para los procesos el~~les. TambiE!n 

\ 
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COMIR TiCNICO QUE EMITIRA LA OPINl6N SOBRE EL ESTADO ACTUAL 
DEL SISTEMA ELECTRONICO POR INTERNET Y, EN SU CASO, LA RECOMENDACl6N 

DE SU UTIUZACl6N EN LA El.ECCl0N DE COMITtS CIUDADANOS Y.CONSEJOS 
DE LOS PUEBLOS 2019 Y DE LA CONSUL TA CIUDADANA 

SOBRE PRESUPUESTO PARTICIPATIVO 2020 
Sesion de lnstalacl6n 

resalt6 la presencia de las personas de la Red de Observaci6n, quienes dan 

cuenta de los trabajos realizados por el IECM. 

La Maestra Olga Gonzalez Martf nez, integrante del Comite, seflal6 que la decisi6n 

de analizar el uso de teonologfa que brinda a la ciudadania un medio electr6nico 

confiable y seguro para la emisi6n de opiniones de manera remota ampUa ·1as 

posibilidades de emitir la opini6n, facilita el ejercicio democratico y el c6mputo del 

mismo. 

El Maestro Fernando Jose Dfaz Naranjo, integrante del Comite, mencion6 que las 

instituciones tienen que apostar por el tema del voto electr6nico. Senal6 que los 

Organismos Publicos Locales•Electorales han aportado mucho a la democracia del 

pals y uno de los temas tiene que ver con la instrumentaci6n de diversos 

mecanismos digitates y electr6nicos para recibir votaci6n y facilitar los 

procedimientos electorales. 

Al no haber mas intervenciones se dio por instalade> el COTESEI y se procedi6 a 

dar lectura al segundo punto Orden del Dia. • t 

d 
2. Presentaci6n de los lntegrantes del Comite.Tecnico. LL.-

El Licenciado Oscar Alejandro Rodriguez Paz, Coordinador del Comite, antes de 

someter a consideraci6n de las y los presentes el punto, inform6 que los cinco 

integrantes del Comite Tecnico cuentan con trayectorias destacadas en areas de 

tecnologias de la informaci6n, seguridad informatica, analisis y diseno de 

procesos, asi como Procesos Electorales y de Participaci6n Ciudadana, lo que 

hace que el Comite este integrado multidisciplinariamente. 

Del mismo modo, selial6 que la integraci6n del Comite cuenta con dos 

especialistas que ya habian participado previamente en los Comites Tecnicos de 

2016 y 2017. 

Al no haber mas intervenciones, se dieron por presentados a los integrantes del 

Comit6, y se procedi6 a dar lectura al siguiente punto O~I Ola \ 
\ 



ft, 1 •NSTJTUTO ELECTORAL 2JJ . CIUDAD DE MO:ICO 
ANOS CQNSTI\UYENDO.OEMOCRACIA 

COMITE TECNICOQUE·EMITIRA LA OPlNION.SOBRE EL ESTADOACTUAL 
DEL SISTEMA ELECTRONICO POR.INTERNET Y, EN SU CASO; LA RECOMENDACION 

DE SU UTIUZACION EN LA ELECCION·DE COMITES CIUDADANOS Y CONSEJOS 
. DE LOS PUEBLOS 2019 Y DE LA CONSUL TA CIUDADANA 

SOBRE PRESUPUESTO PARTICIPATIVO 2020 
Sesl6n de lnstalacibn 

3. Presentaci6n del Documento Rector para la conformaci6n y 
funcionamiento de/ Comite Tecnico que emitira la Opinion sobre el 
estado actual de/ Sistema Electr6nico por Internet y, en su caso, la 
recomendaci6n de su utilizaci6n en la Elec~i6n de Comites 
Ciudadanos y Consejos de los Pueblos 2019 y de la Consulta 
Ciudadana sabre Presupuesto Participativo 2020. · 

El Licenciado Oscar Alejandro Rodriguez Paz, Coordinador del Comite, antes de 

someter a consideraci6n de las y los presentes el punto, inform6 que fue aprobado 

por el Consejo General del lnstituto Electoral mediante el acuerdo IECM/ACU-CG-

008/2019 y tiene por objetivo establecer los elementos para la .integraci6n y 

funcionamiento de este Comite Tecnico, asi como sus objetivos, Hneas de acci6n, 

roles y respons3bilidades, recursos disponibles para desarrollar el trabajo de 

investigaci6n y analisis que permitan integrar un estudio sobre el estado actual del 

Sistema Electr6nico por Internet. 

Senal6 que podran asistir a las sesiones del Comite, las y lo.s Consejos 

Electorales, las representaciones de las Partidas Politicos acreditados ante el 

Consejo General del lnstituto en su calidad de garantes, asi coma personas 

invitadas a propuesta de la Comisi6n de Organizaci6n Electoral y Geoestadistica. 

Ademas, indic6 que en el documento se propuso que el Comite iniciara funciones 

en la primera semana de febrero y concluyera, a mas tardar el 22 de abril de 2019. 

En ese sentido, la presentaci6n del documento que formule la opinion sabre el 

estado actual del SEI y sus recomendaciones adicionales, debera ser entregado a 

mas tardar el 22 de marzo de 2019. 

La Consejera Electoral Gabriela Williams Salazar, agradeci6 a las personas 

invitadas de la Red de Observaci6n Electoral y a las y los integrantes del Comite 

por su espacio y el conacimiento que verteran en la construcci6n de este Sistema 

Electr6nico por Internet 

Asimismo, mencion6 que existen dos areas de oportunidad, en las que 

intervendran para buscar la mejor soluci6n, la primera de ellas, buscar la 

slmplificaci6n del proceso del sistema sin descuidar la seguridad~a s~unda, 

[r \ 
\ 



I INSTfflm) ELECTORAi. 
CIUDAD DEMECICO 

CONYnl\lYENDO Dl!MOCIIACIA 

COMlft 1tCNICOQUE EMl1lRA lA 0PIN16N SOBRE Ei. ESTADO ACTUAL 
DEL StSTEMA El.ECTR0NICO P0R lffl!RNET V, EN SU CASO, LA RECOMENDACION 

DE SU UTILIZACION EN l.A El.ECCION DE ~S CIUDM>ANOS Y CONSEJOS 
DE LOS PUEBLOS 2019 Y DE LA CONSUl.TA CIUD~ANA 

SOBRE PRESUPUESTO PARTICIPA TlVO 2020 
Sesion de lnatataci6n 

consiste en revisar el documento que se elabor6 en la Comisi6n, para analizar la 

posibilidad de que las personas que emitieron su opinion en el proceso de 

participaci6n ciudadana pasado y se registrarcm de manera presencial, lo puedan 

volver a realizar sin tener que hacer un nuevo registro, esto a fin de simplificar una 

parte del proceso y que las personas no tengan que volver a hater la acreditaci6n 

personal. 

La Consejera Electoral Myriam Alarc6n Reyes puso a consideraci6n del Comite, 

que el dia de la Consulta Ciudadana, se lleve de manera presencial a las Mesas 

Receptoras de Opini6n, el voto por internet, ya que tambien serla una posibilidad 

para reducir costos en los procesos y mecanismos de participaci6n ciudadana. 

El Consejero Electoral Bernardo Valle Monroy agradeci6 a los integrantes del 

Comite por aceptar la invitaci6n del lnstituto. Asimismo, senal6 que es una 

oportunidad para seguir innovando y atender lo que dispone la Constituci6n 

Politica de la Ciudad de Mexico en cuanto a promover la democracia digital, 

aunado a la implementaci6n de los mecanismos electr6nicos que generarian 

facilidad y ahorro en los procesos electivos. 

El representante de la Red de Observaci6n, Gonzalo Zepeda, mencion6 que fuera 

de la dificultad tecnica y apropiaci6n de la tecnologia por la ciudadania, hay un 

tema importante a considerar que es la "confiabilidad", por lo qua la labor de los 

observadores tendria que abordar ese tema, asi como ir trabajando en difundir las 

acciones que se van realizando para dar dicha confiabilidad a la ciudadanla, por lo 

que el Comite es fundamental para lograr esa credibilidad. 

La Maestra Olga Gonzalez Martinez, integrante del Comite, refiriendose al 

comentario del integrante de la Red de Observaci6n, senal6 que el Comite es 

pubtico y que el lnstituto siempre se ha conducido con la maxima transparencia, 

por lo que invit6 a las y los integrantes de la Red a formular inquietudes, asr como 

recomendaciones. 

\ 
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I. INSTITUTO ELECTORAL 
CIUOAO DE MUICO 

I 

ANOS .CONSTRUYENDQ OEMOO\ACUI 

COMITE TECNICO QUE EMITIR.A LA OPINl6N .SOBRE EL ESTAOO ACTUAL 
DEL SISTEMA ELECTR6NICO POR INTERNET Y, EN SU CASO, LA RECOMENDACl6N 

DE SU UTIUZACION EN LA ELECCl6N DE COMITES CIUDADANOS Y CONSEJOS 
DE LOS PUEBLOS 2019 VD.ELA CONSUL TA CIUDADANA 

SOBRE PRESUPUESTO PARTICIPA TIVO 2020 
Sesi6n de ln&tatsci6n 

Al no haber mas intervenciones, se dio por presentado el Documento Rector a los 

integrantes y se prosigui6 con el siguiente punto Orden de Dia. 

4. Presentaci6n y, en su caso, aprobaci6n del Plan de Trabajo del Comite 
Tecnico. 

El Licenciado Oscar Alejandro Rodriguez Paz, Coordinador del Comite, antes de 

someter a consideraci6n de los presentes el punto, mencion6 que el Plan de 

Trabajo se desprende del Documento rector para la conformaci6n y 

funcionamiento. del Comite Tecnico que emitira su opinion sobre el estado actual 

del Sistema Electr6nico por Internet 

El Coordinador puso a consideraci6n de quienes integran el Comite el Plan de 

Trabajo; al no haber comentarios, la Secretaria Tecnica consult6 en votaci6n 

econ6mica si se aprobaba el Plan de Trabajo del Comite Tecnico que emitira la 

Opini6n sobre el estado actual del Sistema Electr6nico por Internet y, en su caso, 

la recomendaci6n de su utilizaci6n en la Elecci6n de Comites Ciudadanos y 

Consejos de las Pueblos 2019 y de la Consulta Ciudadana sabre Presupuesto 

Participativo 2020. 

Acuerdo COTESEl/01/2019. Se aprueba el Plan de Trabajo del Comite. 

Al no haber mas intervenciones, la Secretaria Tecnica del Comite, procedi6 a dar 

lectura al quinto punto Orden del Dia. 

5. Presentaci6n y, en su caso, aprobaci6n del Calendario de Sesiones 
Ordinarias del Comite Tecnico. 

El Licenciado Oscar Alejandro Rodriguez Paz, Coordinador del Comite, antes de 

someter a consideraci6n de los presentes el punto, senal6 que en el Calendario de 

Sesiones se propone la celebraci6n de tres sesiones ordinarias, sin embargosi en 

algun momento las agendas de quienes integran el Comite no permitieran realizar 

las sesiones en la fecha propuesta, esta se podria modificar de a~uJrn ~ 

\ 
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COMl11 T!CNICO QUE EMITIRA LA OPINl6N SOBRE EL ESTAOO ACTUAL 
DEL SISTEMA ELECTRONICO POR INTERNET V, EN SU CASO, LA RECOMENDACl6N 

DE SU UTILIZACl6N EN LA ELECCION DE COMn1s CIUDADANOS Y CONSEJOS 
OE LOS PUEBLOS 2019 Y DE LA CONaUlTA CIUDAOANA 

SOBRE PRESUPUESTO PARTICtPATl\/0 2020 
Seslon de lnstalacion 

previsto dentro del Documento rector· del Comite, por lo que no habrfa 

inconvenientes para hacerlo. 

La Maestra Olga Gonzalez Martinez, integrante del Comite, solicit6 poner una nota 

al pie de pagina en donde se mencione que las fechas podran ser modificadas. 

El Coordinador puso a consideraci6n de quienes integran el Calendario de 

Sesiones; al no haber comentarios, la Secretaria Tecnica consult6 en votaci6n 

econ6mica si se aprobaba el Calendarlo de Sesiones del Comite Tecnico que 

ernitira la Opini6n sobre el estado actual del Sistema Electr6nico por Internet y, en 

su caso, la recomendaci6n de su utilizaci6n en la Elecci6n de Comites Ciudadanos 

y Consejos de los Pueblos 2019 y de la Consulta Ciudadana sobre Presupuesto 

Participativo 2020. 

Acuerdo COTESEl/02/2019. Se aprueba el Calendario de Sesiones del Comite. 

Al no haber mas intervenciones, la Secretaria Tecnica del Comite, procedi6 a dar 

lectura al sexto punto Orden del Dia. 

6. Presentaci6n del Flujo de Operacl6n del Sistema Electr6nico por 
Internet del lnstituto Electoral de la Cludad de Mexico. 

El Licenciado Oscar Alejandro Rodriguez Paz, Coordinador del Comite, antes de 

someter a consideraci6n de los presentes el punto, mencion6 que el objetivo del 

Sistema Electr6nico por Internet {SEI) es proporcionar a la ciudadania un medio 

electr6nico, confiable y seguro para la emisi6n de sus opiniones de manera 

remota, con el cual se garantice que se contabilicen integramente las opiniones. 

Seiial6 que este sistema es utilizado en las Consultas Ciudadanas sobre 

Presupuesto Participativo, en la Elecci6n de Comites Ciudadanos y Consejos de 

los Pueblos en sus dos mecanismos para la emisi6n de las opiniones: por Internet 

y en m6dulos. Mencion6 que el acceso al sistema se realiza por medio de un 

doble factor de autenticaci6n combinando datos del ciudadano, una clave fisica y ~, 

\\ 
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I' INSffl'UTO ELECTORAL 
CIUOAD OE MDICO 

' ANOS CONSTII.VYENDO DEMQCAACIA 

COMITE .TECNICO QUE EMITIRA LA ()PINION SOBRE EL ESTAOO ACTUAL 
OEL SISTEMA ELECTR6NICO POR INTERNET Y, EN SU CASO, LA RECOMENDACl6N 

DE SU UTILIZACl6N EN LA ELECCi6N OE COMITES CIUDADAHOS Y CONSEJOS 
DE LOS PUEBLOS 2019 Y DE LA CONSUL TA CIUDADANA 

SOBRE PRESUPUESTO PARTICIPATIVO 2020 
Sesion de lnatalaclon 

una contrasena remitida por mensaje de texto. Asimismo, el sistema genera actas 

de votaci6n por colonia que son contabilizadas junto con la votaci6n recibida en 

las Mesas Receptoras de Opini6n. 

Explic6 que el flujo del SEI, consta de seis etapas. La primera comienza con el 

pre-registro, en el que se crea la lista de las y los ciudadanos que participaran por 

internet y se realiza la validaci6n de la informaci6n que proporcionan, esto es: 

OCR, Clave de Elector, domicilio acorde a su credencial para votar, telefono 

celular y correo electr6nico. Una vez requisitado el formulario con los datos 

solicitados, se le entrega al ciudadano un numero de. folio, como comprobante de 

que concluy6 el pre-registro, y se procede a realizar la validaci6n de los datos, 

para que una vez que se coteja son correctos, se imprime una contrasefia, la cual 

se entrega via correo postal certificado. 

Una vez que se tiene integrada la lista de las y los ciudadanos interesados en 

participar por internet, se continua con la siguiente etapa, que es la Configuraci6n 

de la Elecci6n en el SEI, con la cu9I se cargan la lista de ciudadanas(os) 

registradas(os) en participar por internet, la lista de colonias en donde se hara la 

consulta, la lista de proyectos sobre presupuesto participativo, la lista de f6rmulas 

para la elecci6n de comites ciudadanos y, ademas se definen los parametros con 

los cuales va a operar la elecci6n. La siguiente etapa es el iniciode la jornada de 

votaci6n por internet, la cual comienza con la apertura del sistema y se hace de 

manera automatica a partir del memento que qued6 configurado en el Sistema, 

permitiendo a las y los ciudadanos emitir su voto. 

Una vez que concluye el periodo de votaci6n por internet, el cierre del sistema se 

hace de forma automatica, para dar apertura a la etapa del c6mputo, en la que la 

urna virtual solo es abierta con la Have electr6nica que posee el Secretario 

Ejecutivo del IECM. 

En dicho proceso se generan las Actas de la elecci6n y el. listado de participaci6n, 

documentos que se entregan a los Organos Desconcentrados para 

\ 
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I. INSfflUTO ELECTORAL 
l CRJDAD oe Mmoco 
' ANOS CONS'l'llOTENDO DEMOCRACIA 

C~ l'!CNICO QUE EMITIRA LA OPINION SOBRE EL ESTADO ACTUAL 
DEL SISTEMA EL&CTRONlco POR INTERNET Y, EN SU CASO, LA RECOMENDACION 

DE SU UllUZACfON EN LA ELECCiON DE COMlltS CIUDADANOS Y CONSEJOS 
DE LOS PUEBLOS 2019 Y DE LA CONSUL TA CIUOAOANA 

SOBRE PRESUPUESTO PAR11CfPA TIV0 2020 
Sesi6n de lnstalaclon 

los paquetes consultivos que se distribuyen a las personas responsables de las 

Mesas Receptoras de Opini6n. 

Finalmente, senal6 que se cuenta con una infraestructura s61ida que permite 

utilizar herramientas de tecnologia de punta, a fin de ofrecer el SEI para cualquier 

tipo de elecci6n en la Ciudad de Mexico. 

El representante del Partido Revolucionario lnstitucional, Victor Manuel Camarena 

Meixueiro, mencion6 que el parteaguas del SEI fue en 2016 con la Elecci6n de 

Comites Ciudadanos y Consejos de los Pueblos; asimismo, mencion6 que existe 

una gran expectativa, ya que el Comite esta integrado por expertos y debido a que 

el pr6ximo proceso de participaci6n ciudadana sera un punto importante de partida 

en cuanto al tema del voto electr6nico en la Ciudad de Mexico. 

El Licenciado Carlos Castro Mendoza, integrante del Comite, se dirigi6 a los 

observadores, para mencionarles que, como especialistas, revisaran el diseno de 

la infraestructura del sistema y el ancho de banda requerido para tener certeza de 

que tendra la capacidad para que fluya sin ning(m problema. 

Selial6 que en los sistemas de voto electr6nico se tienen que garantizar cuatro 

aspectos: primero, que el sistema cuente con lo necesario para funcionar; 

segundo, que el sistema no cuente con c6digos maliciosos; tercero, que el sistema 

garantice la secrecia del voto; y, por ultimo, que permita obtener de manera 

autentica los resultados. Por lo que el Comite revisara la parte tecnica det sistema 

para dar certeza y garantia de que cumple con los requisitos, todo de manera 

segura y profesional. 

El representante de la Red de Observaci6n del IECM, .Jose Luis Contreras Flores, 

agradeci6 la explicaci6n del Licenciado Carlos Castro Mendoza, integrante del 

Comite, y selial6 que hay algunos temas que no se habian tocado como el de la 

comprobaci6n del voto ciudadano, el cual permite que las personas incrementen 

su confianza cuando tiene una constancia de votaci6n para poder, en caso de ser 

necesario, reconstruir entre todos una elecci6n. 
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lndic6 que la ciudadanla cada vez confia mas en estos sistemas, pero subray6 

que se tiene que continuar fortaleciendo por lo que se tienen que difundir los 

trabajos que se van realizando a fin de que la gente se involucre. 

La representante de la Red de Observaci6n del IECM, Martha Andrea Mejia 

Hernandez, senal6 que se tiene que dar mayor difusi6n al sistema, ya que la 

poblaci6n joven es un area de oportunidad para tener mayor participaci6n. 

El Consejero Electoral Mauricio Huesca Rodriguez dio la bienvenida y agradeci6 a 

las y los integrantes del Comite Tecnico por los trabaJos que van a desarrollar. 

Asimismo, mencion6 dos temas importantes, el primero el de la percepci6n 

ciudadana, y el segundo, el agregar el procedimiento del voto desagregado en 

varias fases, ya que parece que son muchas etapas y lo (mico que provoca es 

inhibir a la poblaci6n de participar, cuando se quiere lo contrario. Dijo que el 

Comite Tecnico no solo ayudara a verificar la parte tecnica, sino tambien la 

operativa, a fin de fortalecer el sistema para brindar a la ciudadania una manera 

segura de opinar por internet. 

La representante de la Red de Observaci6n del IECM, Greta Rios Tellez Sill, 

mencion6 que existen diferentes temas que hacen que la ciudadania opte por ir a 

votar en la urna; uno de ellos son las fallas tecnicas del sistema, ya que, si no 

llega el correo electr6nico o el mensaje de texto, no se podria cumplir con los otros 

·~': pasos a seguir para poder:opinar, lo que deja a la ciudadania sin la posibilidad de 

r1~ votar. 

j 

lndic6 que ademas de los temas presupuestales debe haber alg(m mecanismo 

que pueda combinar la tecnologia de un celular o computadora, y no 

necesariamente el correo postal, por lo que observ6 necesario revisar ese 

proceso, para saber si hay otra alternativa para emitir el voto por eJ SEI. 

La Consejera Electoral Myriam Alarcon Reyes mencion6 que se iran discutiendo 

todos los temas mencionados a fin de ir encontrando areas de oportunidad que 

permitan oplimizar los procesos del sistema para hacerlos de ma1t acceso. 

' 
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Por otro lado, respecto de lo senalado por la integrante de la Red de Observaci6n 

Greta Rios Tellez, senal6 que, si una persona no emite su opini6n por el SEI, 

aunque se haya registrado, puede asistir a la Mesa Receptora de Opini6n de su 

Colonia o Pueblo.para hacerlo, por lo que se garantiza su sufragio. 

Puntualiz6 que se ira inf<>rmando a quienes integran la Red de Observaci6n sobre 

todos los temas discutidos, para que mantengan el seguimiento. Ademas, propuso 

realizar una mesa exclusiva con la Red de Observaci6n y con los partidos 

polfticos, a fin de escuchar sus comentarios y sugerencias. 

El integrante de la Red de Observaci6n Jose Luis Contreras, senal6 que los 

aspectos centrales del tema son la credibilidad y que mucha gente a(m no tiene 

acceso a internet, lo que se vuelve una limitante. Observ6 que el lnstituto Electoral 

siempre ha sido innovador en el uso de las nuevas tecnologias, por lo que seria 

oportuno acercar nuevas formas para que la gente participe, si no es viable seguir 

utilizando la forma tradicionaf para opinar, a fin de que la ciudadanra tenga 

confianza. 

El Consejero Electoral Bernardo Valle Monroy senal6 que, en 2017, el lnstituto 

Electoral desarroll6 una encuesta con Parametrla denominada "Encuesta Ciudad 

de Mexico" en la cual se generaron datos respecto de la confianza en el uso de la 

tecnologfa: 62% de las personas encuestadas mencion6 que no tendria ning(m 

inconveniente para utilizar un medio electr6nico para votar; y el 49% manifest6 

que la seguridad de estos sistemas esta garantizada. 

Aiiadi6 que, sobre las formas de participaci6n, el 68% mencion6 utilizar internet; el 

72% utiliza internet para informarse y 67% lo utiliza para entretenerse, lo que nos 

lleva a seguir explorando en cuanto al uso de tecnologias; 

Al no haber mas intervenciones, el Coordinador del Comite dio por presentado el 

Flujo de Operaci6n del Sistema Electr6nico por Internet; y le solicito a la Secretaria 

Tecnica continuar con el desarrollo de la sesi6n, a lo que esta confirm6 el 

desahogo total de los mismos 
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Agotado el Orden del Dia y no habiendo otro asunto que tratar, siendo las 18 

horas con 53 minutos, se dio por concluida la Sesi6n de lnstalaci6n del Comite 

Tecnico que emitira la .opini6n sabre el estado actual de/ Sistema Electr6nico por 

Internet y, en su caso, la recomendaci6n de su utilizaci6n en la Elecci6n de 

Comites Ciudadanos y Consejos de los Pueblos 2019 y de la Consulta Ciudadana 

sobre Presupuesto Participativo 2020. Lo·anterior, se hace constar en la presente 

minuta que previa lectura y ratificaci6n, la firman al margen y al calce los 

integrantes que participaron en la misma, asistidos por el Coordinador del Comite 

, I "' . 

Lie. Oscar Alejandro Rodriguez Paz 

Coordinador del COTESEI 

Fernando Jose Diaz Naranjo 

lntegrante del COTESEI 

~rlos Castro Mendoza 

,,✓ lntegrante del COTESEI 

allegos Garcra 

lntegrante del COTESEI 



fli 1· INfflrUTO ELECTORAL 2IJ ctUDAD DE MECICO 
A.NOS . CONfflllm!NOO Dl!MOCllACIA 

C0Mm "t1CNIC0 QUE EMITIRA LA OP1Nf6N S08RE EL ESTADO ACTUAL 
OEL SISTEMA ELECTRONICO POR INTERNET Y, EN SU CASO, LA RECOMENDACl6N 

OE SU UTIUZACl0N EN LA ELECCION DE coMl"l1S CIUDAOANOS Y COHSEJOS 
DE LOS PUEBLOS 2019 YOE LA CONSULTA CIUOADANA 

SOBRE PRESUPUESTO PARTICIPATM) 2020 
Sesi61nte lnstataci6n 

Olga Gonzalez Ma 

lntegrante del COTESEI 

Della GuadaJ~:?!loro L6pez 
Secretaria Tecnica del COTESEI 

Las firmas corresponden a. la Minuta de la SesKm de lnstalaclon del COTESEI. 




